

する」ととする。「そうして、「概ね一年程度を目

途に検討し、新しい履行保証システムを早急に確立する、このようになつてござりますけれども、もうそろそろ、平成五年十二月二十一日でござりますから、一年経過してござります。この保証人の制度の新しい履行保証システム、これがどのように今建設省では検討されているのか、この内容について明らかにしていただきたいと思います。

従来、公共工事の契約の担保の方式としてほぼ一〇〇%近く使われてきたのが、先生御指摘のとおり工事完成保証人でござります。これにつきましては、いろいろな問題点を今先生が御指摘になりましたけれども、お話をとおりでございまして、その経緯もかんがみ、平成五年十二月の中建設業審議会の建議では、新たな履行保証制度と申しますか、契約の担保を考えたらどうか、こういう御指摘をいただきました。

私どもでは昨年の六月から履行保証制度研究会というのを省内に設けてまして、学識経験者を中心にお集まりをいただいて、工事完成保証人制度にかかる新たな履行保証制度のあり方について検討をしてまいりました。現在の会計法では金銭的な履行保証というのが原則でございますけれども、発注者の選択によっては例えば役務的な保証を求めるができるような、多様な履行保証のメニューを用意する必要があるのではないか。工事完成保証人は、受注者が例えれば不測の事態によつて契約の履行ができないということになりました場合には、それいかわつてみずからやるわけでござります、役務的なものでございますので。

ただ、その工事完成保証人を廃止しますと、金銭保証あるいは保険だけということになつて役務的な部分がなくなつてしまふ。そういう役務的な部分による契約の担保がなくなるということもございまして、そういうようなことから、履行保証制度としては、従来の金銭保証に加えて履行ボンドを導入したらどうか、こういうことを一つの結論としてこの履行保証制度研究会でいただいたわ

けであります。

現在は、この報告を受けまして、中央建設業審議会で新たなる履行保証体系に対応いたしました公共工事の標準請負契約書類、これに位置づけることによって履行ボンドを導入することが可能になりますのでござりますので、この公共工事保証契約書類の改正について、いろいろ今御論議をいたしております。その中央建設業審議会の結論を待つて、的確な履行保証制度の体系について段階的に制度を整備したい、こういうふうに考えております。

せていただきました。

金銭保証になつてきますし、さまざまなる形の負担が、要するに金額的な負担が生じてくるのではないか。また、負担がひとつとしたら公共事業のコストに反映されてしまうのか、また、今のボンド制でいきますと、きっと民間会社・保険会社が何かが裏づけになるのでしょうか、そうなつた場合に、各社間の差異が生じはしないか、こんなことを危惧しております。

○小野政府委員 お答えいたします。
先生御指摘のとおり、中小建設業者の方々が、工事完成保証人に伴う今後の方向としての履行ボンド制度の採用にある程度不安を持つておられるということは、私どもも十分承知をいたしております。何といっても、従来工事完成保証人制度で大変長い間やつてまいりましたので、それにかねるべき履行ボンド制度というのには、なかなかなじ

みがない。現実に商品としてもまだ世の中に出で

いるわけではありません、そういう点もござりますので、あるいは、むしろ金銭保証の方が費用的にも安くなるのではないか、こういう御指摘もあるうかと存ります。

こういう二つの理由によつて、履行ボンド制度について、これが本格的に導入された場合に、中小建設業はどうなるんだろうか、こういう悩みと申しますか、御不安、御懸念を持つておられるこ

とは、私も十分承知をいたしております。
ただ、契約の保証をどうするかというのと、やはり基本的には発注者の方が一番心配をしておられる部分でございます。単に金銭的な保証だけじゃなくて、例えば、三月までに学校建築を完成しないと四月から生徒さんを受け入れられないといったような場合には、何か例えば不測の事態があれば、やはり三月までにかわって、当該学校の建設をきっちりと責任を持ってやってくれるような制度がほしいのですが、どうぞよろしくおねがいします。

制度が必要だ、そう考えておられる考え方の方もあるわけでございます。

そういう点から申し上げますと、現在の制度でやはり金銭保証が原則ではございますけれども、一部 例えば契約の内容によっては役務的な契約の担保措置というものも必要ではないかと。これが履行ボンド制度を採用したらどうかという根拠というふうに考えております。

ただ、御指摘の中小企業者の方々の御不安、御

懸念というものについては、実施ベースでも十分

○長内委員 今局長の御答弁で、いわゆる履行ボンド制だけじゃなしに、さまざま形でこれから対応については選択肢を広げながら考えていくますよということで、私ももうぜひ、画一的な形でこれだといふんじゃなくて、全体的なバランスの中から選択できるようなそんな方途をぜひととも残していくべきだと思います。これからきっと御検討されしていくと思いますので、新しい制度で

す。 それでは、宅建法の関係に入らせていただきま
ございます、どうぞよろしくお願ひしたいと思
います。 ます。

そこで大臣にお伺いさせていただきたいと思いますが、今回こういう形で思い切って踏み込んで改正案が提示されているわけでございます。私も、不動産それから建物の取引、これについては何かしら一般的には大変さまざま問題がうわさされる、また、バブルのときなどを通じて、どうしても不動産取引というのは何かしらというような声もあることも事実だと思います。そういう中で、これから新しい制度を導入して透明性とそれから公開性を強めようということで、今回取り組まれたこの姿勢は高く評価をさせていただきたいと思います。

で、それで規制緩和をし、それから指定流通制度という形で公開性を保ち、随分思い切った見直しをされているなという感じを受けるわけでありましがれども、ただ、この住宅業者の取引相手といふのはいわゆる一般国民でございます。したがいまして、消費者の利益の保護、調和、こういうことが非常に私は重要だと考えております。

の点からどのような処置を講じようとしているのか、お伺いをさせていただきたいと思います。

○野坂國務大臣 長内先生にお答えしますが、御指摘ありましたように今回の改正は、国民負担の軽減及び行政手続の簡素化、合理化、この要請にこたえて実施をした、そういうふうに御理解いただきたいと思います。

具体的には、免許の有効期間を三年から五年にしたと。その五年にいたしましたわけは、規制緩和、建設省の場合は社会的な規制の方が多くて、経済規制は取り扱うべきだというふうに考えておりますが、五年にしましたけれども、御指摘がありましたように、法の目的である消費者の保護を図る、そういう観点から、免許基準の強化、業務に関する禁止事項の追加、こういうものを行つて、強化すべき点については強化をするというふうな法律の改正にしたつもりでございます。したがいまして、改正法による新たな宅地建物取引業に係る規制は、取引の実情等も踏まえつつ、消費者保護の観点から必要かつ十分なものとなつておるというふうに考えておるところでございます。

○長内委員 ある種の規制緩和でございますから、この点につしましては大変評価をするものでございますが、とくに規制を緩和するということはフリーハンドが広がることでございまして、その中で私は、今大臣が御答弁いただきましたように、消費者の保護ということはこれはもう絶対欠くべからざる要綱というふうに考えておりますので、ここに十分意を尽くした対応をお願いしたい、こういうふうに申し上げておきます。

では中身に入らせていただきますけれども、今回、指定流通機構ということで全国を三十七の商圈に分けて、コンピューター、機械を導入して、そして、先ほど申し上げましたような透明性、公開性を高めていくこととございますが、この流通機構、私は、三十七団体というのは果たしてこのままでいいのかと。機械入れてやるんですから、だからもっとダイナミックに展開していく

ただきたいなという気持ちを持つております。

例えば、東京にいらっしゃる土地を求める方が、東京はなかなか混雑して住みにくいなど、北海道のニセコか何かに広い土地を買いたいなどといったときに、東京で検索をすればばつと出てくるような、そこにビジネスチャンスが生まれ、それからまた、需要、供給、大変スマーズにくんじやないかなというふうに考えております。

そんな意味では、機械を三十七に分けましてやるというよりも、できれば一つなら一つに固定して、そしてアクセスが自由にできるというようなシステムなども、これから考えていく必要があるのではないかというふうにも思います。

それからコンピューターでございますが、ちょっと伺つたら、これホストコンピューターが何種類ですかメーカー別に入つてございまして、これですかメークー別に入つてございまして、これは、コンパチブルの問題になつた場合に、非常にこれがだけ異機種といいますか、タイプの違うシステムの違う機械がばらまかれてはいますと、コ

ミュニケーションの面で大変難しいものがあるんじゃないかなと。ですから私は、もつとこの辺もスムーズに考えるべきだと思います。これから非システムな大事な問題に、後になつてきますとこの問題はいろいろな問題を残すと思いますので、これは御指摘をさせていただきたいと思います。

そんな中で、今言つたようなことも含めて、この指定流通機構について建設省が描いていらっしゃるあるべき姿、将来像といいますか、ここへ行きたいんだというようなものをお示しいただければと思います。

○小野政府委員 お答えいたします。

現在ござります指定流通機構は、先生お話しのとおり三十七でございます。一県でやっておりま

ただ、指定流通機構は、基本的には不動産業界の方々がみずからの方で構築をしてまいつたわけ

でございまして、やはり第一次的には、これを運営していく不動産業界がどういうふうに考えているのか、ということも当然考えなければいけない。むしろ、役所側として指定するに当たつて、こういう数でなければならないとか、あるいはこういふう以下で全国をまとめたいというふうに考えます。それでも、そのままストレートにそういうふうに指示をするというようなことは、ちょっとこれはなかなか問題かなとも思つております。

ただ、御指摘のとおり、コンピューター等もできるだけ統合化をすること、あるいは同じような、遠隔地でリアルタイムに情報が交換できること、というのは大変大事なことでござります。そういう点も業界指導の中でもやはり考えていかなければいけない、こういうふうに考えておるわけでござります。

そういういろいろな点を考えますと、法施行までに実は準備期間が二年間ございますので、この間に、経済合理性を踏まえて、業界団体の話し合いも十分に進んで、三十七そのままというわけではございませんけれども、おのずとロックに集約されていくようなことが仮にあるとすれば、これは一つの方向として大変効率的な組織にならないか、こういうふうに考えているところでござります。

さて、ございませんけれども、適切な数と地域の組織におのずと集約されていくようなことが一番理想的ではないか。例えば、ロックといわうわけではございませんけれども、おのずとロックに集約されていくようなことが仮にあるとすれば、これは一つの方向として大変効率的な組織にならないか、こういうふうに考えているところでござります。

具体的に数自体を申し上げることはちょっと今までの段階ではあれでございますが、方向としては、経済合理性、あるいは業界の考え方等も十分勘案して、適切なものとなるよう指導していくたい

と思います。

○野坂國務大臣 お答えいたします。

私は業界任せでは、これだけオールジャパンでやる仕事ですから、なかなかうまくいかないと思

うのですよ。やはりそこに、指導とまでいかなく

ても、こうあるべきだというところを指し示しながら、業界と話し合つていく。この、ホストコンピューターの問題ですが、同じようなことだと思

います。一時OAブームなんというのがあります。データをつくつてしまつたということで、それをセクションでそれぞれ機械を入れてそれをデータの共有化ができないで大変お困りになつて、今自治体で大変困つていらっしゃるのは、それがデータをつくつてしまつたということで、お進めいただきたいということを申し上げておきたいと思います。

それから、時間もあれですから、これはちょっと大臣にお伺いしたいと思うのです。

今回、専属の媒介契約、これは全体の中では一六%，扱いがあるそうでございます。それが専任の媒介契約になりますと、六割が扱われるようになります。

が今回指定流通機構の登録の義務づけがされたとよくなることになりますと、これは、登録している業者もそれから私たち一般のユーザーも、この指定流通機構というものに対する高い信頼性を求めるようになります。それで、この二つがそのままの運用ではちょっと心配だな。

ですから、これからこの指定流通機構、レインズですか、これを活用していく、本当に地に足のついた形にしていくためには、この運用のための指導、こういうものが非常に大事だと思っております。この点について建設省ではどのように対応されるのか、お伺いをいたしたいと思いま

す。

先ほども局長が申し上げましたように、指定流

通機構といわうものは一体どういうものだ。私は財團法人のその機構に行ってみました。例えば、私が新宿のどこのぐらいの値段で何坪ぐら

い欲しいと言うと、ぱんぱんと押すとすぐ出でます、新宿のこの辺あたりはどうかと。

だから、今まででは、例えば長内さんが業者とすれば、両方から三%ずつもらいますから六%になります。しかし、もうそういう時代は過ぎて、いわゆる指定流通機構に乗つて非常に迅速に、早く、迅速と早くは同じなんですが、できるだけ早く需要者の皆さん方にそれを出してさしあげると、いうことが必要だらうと思います。それで、私が専任の、長内さんなら長内さんにお願いをすると、いうことになると、その方が責任を持つてお探しになる。他にやつちやいかぬ、自分が独自でやるのはやむを得ないとしても、そういう意味で、その人に責任を持つてもらってやつていく、そして指定流通機構に乗つていくということになれば、非常に早く進むのじやながうか。

四十七条の二の中に「利益を生ずることが確実である」と誤解させるべき断定的判断を提供する行為」の禁止という項目があります。これについてお伺いしておきたいのですが、この禁止事項はどこまでが範囲になるのか。書面によるものだけを対象にしているのか、それとも口頭で言つた言わがないというようなことも含めてなのか、一点お伺いします。

では、重要事項の説明ですかそれから事實不告知の禁止だとか誇大広告の禁止だとか、こういうのがずつと並んでいまして、私はこの範疇で、これをわざわざ四十七条の二に提起するまでもなく対応できるのではないか、かえってこれは紛らわしいといふに実は考えておるのですが、御見解を伺いたいと思います。

いますが、その指定要件というものは明確化をして、指定は、業務を適正かつ確實に行なうことがで
きると認められる一定の公益法人について行なうこととして、登記業務に関する規程の認可、業務に
関する差別的取り扱いの禁止、業務に関する報
告、検査等の監督規定を整備したところであります
ので、その適切な運用によつて指定流通機構に
対する信頼性というものは十分に確保できる。

現実に、機械を見てたらどうに需要に対する要望がテレビといいますか画面の中に出てくると、いうのを、先生がおっしゃったように三十七ではなしに全国につなぐようになつたらどうかという提案がありました。が、重く受けとめなきやならぬと思つております。

また、あれは、業界の皆さんのが自分が両方からもううようなことは利益が少なくなるけれども、世の中のテンポ、近代化ということについて迅速丁寧にやるために、この指定流通機構を整備充実することが一番よいのではないかというのが、現状としての考え方で立っておりまます。

○長内委員 時間もありませんので、はしよりながら、最後に一問だけ質問させていただきたいと

四十七条の二の中に「利益を生ずることが確実である」と誤解させるべき断定的判断を提供する行為が「」の禁止という項目があります。これについてお伺いしておきたいのですが、この禁止事項はどこまでが範囲になるのか。書面によるものだけを対象にしているのか、それとも口頭で言つた言わなかったりなどいろいろなことも含めてなのか、一点お伺いします。

それで時間がないので、あわせて、現行法の中では、重要事項の説明ですとかそれから事実不告知の禁止だとか誇大広告の禁止だとか、こういうのがすらと並んでいまして、私はこの範囲で、これをわざわざ四十七条の二に提起するまでもなく対応できるのではないか、かえつてこれは紛らわしいというふうに実は考へておるのですが、御見解を伺いたいと思います。

○小野政府委員　お答え申し上げます。

今回改正法で新しい四十七条の二というのをつけ加えたわけでございます。これは、御案内のとおり、利益を生ずることが確実であると誤認させられるよう断定的な判断、これを提供する行為というものを禁止をするということに保護法益があるわけでござります。

ただ、御指摘のとおり、従来現行法におきましても、重要事項説明とかあるいは事実を告げないということの禁止、あるいは広告内容が著しく事実に相違するような表示であるとかいうようなことはできないということになつておりますので、そういう現行法の枠の中で、断定的な判断を提供するような今ののような行為も禁止できないのかと、いうお尋ねでござりますけれども、やはり私どものいろいろな理解では、現在の法制度自体で、利益を生ずることが確実であると誤解させるような断定的な判断を提供する行為までを直接規定するということは、どうもちょっと無理があるのでないか。

御案内のとおり、このような行為 자체は先生御指摘のとおり、書面により行われる場合もございません。

われる場合が多いわけでございまして、言つたま
わないという議論もあるわけでございまして、工
動産取引は転売によるキャピタルゲインが得ら
るということで契約を持つていくとか、あるいは
解除をさせないようにするとか、いろいろなそ
ういう行為がございますので、やはり法律できち
と、利益を生ずることが確実であると誤解させ
ような断定的な判断は禁止をするということとな
はつきりうたつていただきながら、結果として消
費者の保護になるのではないか。

現実に、私どもでもいろいろな立法例を調べ
みたわけでござりますけれども商品取引法と
幾つかの同じような形の立法例もございまして、
そういう立法例に倣いまして、具体的な禁止行為
として今も御指摘のような点を書きせていただい
た、こういうことでござります。

○長内委員 もつときさまざまな形で質問をお願いしたかったわけですが、時間になりました。

私は、今回の建設省のこの取り組みにつきましては、やはりこれまでさまざまな形でプラットフォーム、バブルの時代に国民から非難をいたしました。こんなことに対する前向きな姿勢の一つとして評価をさせていただいております。

今、議論の中でさまで御注文をさせていたたきました。ぜひともいい形でこれが展開されますが、うに、さらなる御努力をいただきたいことを御希望させていただきまして、終わりたいと思います。ありがとうございました。

○山本(幸)委員 新進党の山本幸三であります。私は両案につきまして御質問させていただきをす。
まず最初に、都市緑地保全法の一部を改正する法律案についてお伺いしたいのですが、私はこの改正案を見ていまして、なかなかいいことではな
いかとも思いますが、ただ、やろうとしているこ
とが日本の都市計画の中はどういうふうに位置づけ

いと思って、思いをめぐらせていたわけであります。というのは、当然この都市緑地保全法というのも都市計画の一つなのですね。日本の場合は大変複雑な都市計画についての法体系があつて、約二百ぐらいあると言われているのですが、そういうものの一つとしてこの保全法がある。したがつて、その都市計画 자체のあり方、そういう根本問題を考えて議論しなければ、こういう緑地保全法の中で一つのことをやろうとすることがどう判断できるかということは言えないと思うのですね。そこで、まずお伺いしますけれども、そもそも都市計画というのはどういうものなのかといふこと、そして日本の都市計画の特徴といふのはどういうところにあるのかということについてお伺いしたいと思います。

○近藤(茂)政府委員先生御質問の都市計画、法的制度としての都市計画といふことになろうかと思いますが、まずその目的は、安全で質の高い都市づくり、町づくり、それが目的でございまして、公共団体が定めるビジョン、そしてそれをいかに実現していくかということについて、都市計画法あるいは都市計画法関連のさまざまな法律の中でいろいろな制度、枠組みをつくっているわけでございますが、大きく分けて三つあるかと思います。

一つは、いわゆる土地利用計画の系統でござります。これは土地利用の規制、誘導によって公共団体が定めるビジョンの一定の目的を達成していく。それからもう一つが、いわゆる都市施設でございます。そして三番目の大きい類型が、市街地再開発事業、区画整理事業あるいは新住宅市街地整備事業、いわゆる面的整備。この二番目と三番目の施設整備あるいは面的整備事業、これは公的主体が何らかの必要があれば強権を發動して最終的にその目的を達成する。これが都市計画制度、法的な枠組みとしての都市計画制度の大きな三つの手段の類型かと思います。

す。

そういう点について、日本の都市計画の特徴は何かということになるわけですが、基本的には、欧米の都市計画制度の中でも大別すればやはり三つの類型を持つていて、私は思いました。ただ、アメリカの都市計画ということになりますと、どちらかというと、土地利用規制ないしは公共団体と土地所有者との契約、いわゆる地役権的なコビナントで町づくりを進めている公共団体もございますし、主として土地利用計画を中心とする枠組みはアメリカ系統。あるいは、イギリスを含めてヨーロッパの体系では日本と同じような、どちらかといいますと日本の都市計画制度、そういうことが一般論としては言えるかと思います。

○山本(幸)委員 法体系の面から見るとそういう特徴なのかもしませんが、今度、実態的な日本の都市計画の特徴というものを考えてみると、あ

る本によりますと、都市計画についての本なで

すが、要するに日本の都市計画の特徴というのは四つある。一つは、絶対的な土地所有権というの

が根本にある。二つ目は、都市計画のあり方とい

うのは線と色と数値で計画をやつてきていた。そ

れから三番目が、国家が主導である、常に国家が

主導的にそういう計画をつくる。四番目に、メ

ニューの追加方式、どんどんメニューを追加して

いくという形で都市計画というものを構成してき

ている。恐らく今回の法案も一つのメニューの追

加になるのでしょうか。

そこで、最大の問題は、私が問題意識として

持つておるのは、本来都市計画というものはそこに

住んでいる人のものなんですね。つまり、住民が

その都市計画の主体にならなければいけない、こ

れが大きな問題になる。それで、住民参加とい

うについて、日本の都市計画というものは一体そ

れをどういうふうに反映していると思うのか、あ

るは反映していないことになるのか、その点を

お伺いしたい。

そういった点について、日本の都市計画の特徴は何かということになるわけですが、基本的には、欧米の都市計画制度の中でも大別すればやはり三つの類型を持つていて、私は思いました。ただ、アメリカの都市計画ということになりますと、どちらかというと、土地利用規制ないしは公共団体と土地所有者との契約、いわゆる地役権的なコビナントで町づくりを進めている公共団体もございますし、主として土地利用計画を中心とする枠組みはアメリカ系統。あるいは、イギリスを含めてヨーロッパの体系では日本と同じような、どちらかといいますと日本の都市計画制度、そういうことが一般論としては言えるかと思

ります。

○近藤(茂)政府委員 先生が今御指摘されました日本の都市計画の特徴の三番目と四番目、国家が主導する、それから、いわゆるメニューを追加するという御指摘がございましたが、私どもの考え方としては、地域の特性に合ったきめ細かい町づくりを進め、そのためには手段としていろいろな枠組みを設け、そのためには手段としていろいろなメニューを追加していかなければいけない、これは基本的に必要であろうかと思つております。

その場合に、都市計画、これはかなり所有権の制限、私権制限を伴うという点がございますので、やはり枠組みとしては法律ということで示していくしかねばいけない、そういう基本的な考え方を持つていて、そのためには手段としていろいろなメニューを追加していかなければいけない、これが基本的に必要であるかと思つております。

その場合に、都市計画、これはかなり所有権の

地区計画に関しまして、その詳細な内容について

は、地権者が全員合意で、都市計画決定権者であ

る公共団体に対して提案できるというそういう制

度も、実は平成二年以降導入しているわけでござ

いまして、今回のあの阪神・淡路大地震における

特別法におきましても、住民の理解と協力を得て

いることで、大臣はその方針をたびたび明言さ

れているわけでございまして、そういう意味合

いにおいては、身近な町づくりに関する部分

については、先生御指摘の方向で我々も対応して

いかなければいけない、このように考えていたり

ころでございます。

○山本(幸)委員 もちろん道路とか、国全体とし

て考えなければならないこともあります。た

だ、おっしゃったように、町づくりについては住

民が主体となるべきだ、ということはそのとおりだ

と言われるわけですね。

ところが、日本の都市計画の制度では、住民が

参加する公聴会というのは、これは開かなければ

いけないというもののじやないです。開くか開か

ないかは行政当局で決める。あるいは住民の意見

書というのも出せるんですが、それを出して回答

をきちんとしなければいけないというふうには決

められてない。それは、現状の状況を見れば、意

見書の要旨を簡単にそれぞれの審議会に報告する

だけ、やりつ放し。つまり、住民の意思を大事に

したという気持ちはあるんだけれども、制度的

にはそれが担保されてない、ここに日本の都市計

制度の大きな問題点が指摘される。

それで、さすがに社会党さんはかつて、大臣御

承認のように、社民連と共同提案を都市計画法の

改正のときにやられたんですね、一九九二年。

改訂のときにはそのとおりだと考えており

ます。そして、都市計画法の中では、住民参加に

ついては二週間の縦覧とかあるいは説明会、公聴

会等の一応最低限の仕組みは出しているわけでござりますが、この四、五年における新しい動きと

いたしまして、いわゆる日常生活に密着したよ

うな町づくりに関してはできるだけ住民主導でい

ます。しかし、町づくりについて用途地域、用途区域を決めたり

して県の承認を得る必要はない。あるいは建設省の

ガイドライン、それは参考にするかもしれません

が、しかしそれを必ず受けなければいけないとい

うことはない。最終決定権は市町村、しかし市町

村の議会の承認を得なさい、議決を得なさいとい

うべきなんじゃないかというように思うんですね。

例えれば、公聴会は必ず開かなければいけないと

書いてある、あるいは意見書には必ず回答しなけ

ればいけないと書いてある。それから、そういう

う観点からすると、まだ我が党の意見を聞いてい

るわけじやありません、私は個人的には大変そ

ういう住民参加ということを考えた点では実に前向

きなんじゃないかというように思うんですね。

ういう住民参加ということを考えた点では実に前向

きなんじゃないかというように思うんですね。</p

ただ、先生が御心配になりますように、形式的にそれをやりこなしてしまうというだけでは大きな問題がある。だから、それについては急ぐけれども、市民の参加を取り入れて、最終的に地方公共団体、自治体が決定をする。我々ができるだけの援助をして、そしていわゆる地方分権といふような時代が到達をしておるわけですから、それらについて地方はノウハウをさらに強化しながら、民主的な国家の地方自治体としての性格づけを強く前に打ち出していかなければならぬ。そういうふうに考えておりまして、今度の法改正も、いわゆるそういうふうな点について準拠しながら進めておるというふうに御理解いただければ幸いだと考えております。

○山本(幸)委員 よくわかりませんが、大臣は、かつての社会党と社民連の共同提案のような趣旨で今後都市計画を考え直していくんだというお考えだという理解でいいんですね。

○野坂国務大臣 基本的にはそういう考え方であります。

○山本(幸)委員 それは大変私は評価すべきことだと思います。その当時はどうもP.K.Oの法案が重点でなかなか審議が行われなかつたらしいんですけれども、その後、私どもも新党をつくつて、そして地方分権ということを旗印に掲げているわけですから、恐らく時代もかなり変わってきているんだろうと思います。そういう意味で、大臣みずからかつての社会党、社民連の共同提案的な考え方で今後再検討していくんだというようにはつきりと言明されたということは高く評価し、ぜひ今後の前向きの進め方を期待したいというふうに思います。

それに関連して、そのときは、共同提案は、市政府の修正案が可決されましたから議決に至らなかった。ただ、その政府の修正案が可決したときよりと申明されたということは高く評価し、ぜひ市計画決定に係る権限及び手続については速やかに見直しを行うことという附帯決議がついておりますね。これについてはいつ、何を、どういうふうに附帯決議がついている。その附帯決議には、都

うにやろうとしておられるのか、そのスケジュールはありますか。

○近藤(茂)政府委員 公布していただいた日から六ヵ月ぐらいの周知徹底の期間を置いて施行をしたい、このように考えております。

○山本(幸)委員 そうすると、ことしじゅうぐらいいだと思うのですが、九二年の都市計画法の改正で、九六年までに用途地域の見直しとかいうことをやる予定になつていると思うのですが、そういう用途地域の見直しをやるというようなこととの整合性は考えておられますか。

○近藤(茂)政府委員 先生御指摘のとおり、用途地域、今までの八分類が十二分類になつた。これにつきましては平成八年の六月までに見直しをするということになつていてるわけだと思いますが、これはいわゆる土地利用計画の基本となる用途地域の見直しでございます。

今回の都市緑地保全法の一部改正は、あくまでも都市公園整備の補完をするものとしての位置づけで、民有地を活用しながら、非常に需要の大きい、そして整備がおくれているオープンスペースを実態に即して確保していくといった制度でござりますので、土地利用計画の見直しの過程の中でそういうことを利用することについては、何ら問題はないというふうに考えております。

○山本(幸)委員 今都市計画の基本的なことをお聞きしたのですが、というのは、私も外国で生活した経験があるのですけれども、どうも日本とアメリカの町並みというのは、私はアメリカしか経験がありませんが、違うのですね。アメリカの住宅地というのは本当にゆつたりとして、子供も安心してその辺飛び回れるような、住宅だけしかないというような意味で。あるいはまた、そういう町づくりについて、住民の意見を何十回も聞いて、そしてやつていくということをやるわけですね。そういう意味で、これからはまさに地方分権、住民の意思を聞く、そのことが国家主導のシステムというのを変えることになる。

なぜそういうことを言うかというと、住民の参

加ということももちろんですが、すべてのシステムが要するに最後は国の顔をうかがわなければできないというようなシステムになつていて、それがまさに政官財の癒着をいろいろ生んで、そういう分野での問題が起きてきているということをあろうと思うのですね。だから、そのところは、住民の参加あるいはそういう政官財の癒着構造を断ち切るということからも、今後積極的に考えいただきたいと思います。

続いて、宅建業法の改正についてお伺いしたいと思いますが、この指定流通機構に物件の登録をさせるそもそも意味合いというのはどういうところにあると考えておられるのでしょうか。

○小野政府委員　お答えいたします。

指定流通機構に登録をさせる意味合いというお尋ねでございますけれども、指定流通機構にいろいろ登録をさせることによって、消費者にとりましては多数の物件情報がその登録機構に集まるわけでございます。そうしますと、自分の希望する条件に最もかなう相手方、例えば買いたい場合には売り方でございますけれども、これを迅速に探すことができるという、そういう可能性が大変高まるということです。

それからもう一つは、流通機構を介した取引の拡大が行われるということになりますと、どうしてもやはり不動産取引の透明性が高まるのではないか。どちらかといいますと、不動産取引というのは従来、非常に金額も大きい、なかなか行われないということもございまして、必ずしも透明性が十分なものかどうかというような御批判もあつたわけでございますけれども、そういう不動産取引の透明性が高まるというようなことによつて消費者の利便が向上し、近代的な不動産取引市場の形成が図られるのではないか、こういうふうに考へておるわけございます。

これが、今回指定流通機構制度を改正いたしまして、より以上の物件をやはり流通機構に登録をして近代的な取引に役立てたい、こういうふうに考へておる理由でございます。

○山本(幸)委員 消費者の利便に資するといふことですが、そうであれば、これは、この指定流通機構にアクセスできるのは業者だけなんですね。どうして消費者が直接アクセスできるようになりますか。

○小野政府委員 お答えいたします。
か。 ですけれども、どうしてそれができないのです

先生御指摘のとおり、指定流通機構というのは、やはりそういういろいろな情報を保有する機

取引が行われるとすれば、取引の円滑化にも資する、あるいは迅速な取引の確保にもなるわけでござります。

りするような代物ではないということは多くの人が見ていてばわかるのだけれども、そうじやない、ある一部の業者は、いや、あの土地は上がりますよ、絶対心配ありませんと言つて、しかし、情報が十分になくてそのことがうそか本当かわからぬ、そういうときにはついついそれにつられてしまう。それが続く。これが一つパブルが起る要因だとも言われている。

あるいは、貨幣錯覚ということで、金利が下がると自分が金持ちになつてしまつたような気持ちは非常にになつてしまふというようなこととか、あるいは美人投票の理論などというのがあるのですが、いずれにしても、そういうバブルを起こした一つの原因として情報の十分な分散がなかつたといふことで、その意味では私はこの改正は一步前進だと思うのですが、そうであれば、できるだけ多くの人に情報を公開しなければ意味がない。なぜ業者だけなのか。

そういう点をなぜ一般国民に広く開放するよ
なことにならないか、こういう御指摘でございま
すけれども、一つ考えられますのは、利用する一
般国民の方々には、どうしても守秘義務というこ
とはないわけでございます。利用の仕方によつて
は、登録目的に反するような事態があつた場合に
はどう歯どめをかけるのか。あるいは、自由に一
般国民の方々がこの指定流通機構にアクセスでき
るとした場合のシステムとしての対応の可能性、
これは費用問題等も当然含むわけでございますけ
れども、そういうようないろいろ検討を要する問
題もございまして、そういう点についての十分な
明確な方向を定めた上でないと、一般国民の方々
が直ちにこういう指定流通機構にアクセスをでき
るというふうにはなかなか考えられないわけでござ
います。

むしろ、指定流通機構は業者間の情報交換の場
ということで、それを中心とする業務ということ

むしろ、指定流通機構は業者間の情報交換の場としていることで、それを中心とする業務ということになつてゐるわけでございますけれども、この場合でも、業者の保有する端末を利用して、例えば不動産を売りたいあるいは買いたいという方は、事実上、その業者の保有する端末を利用して、一般国民が直接情報を接すると同じような形での利用が可能でござりますので、そういうような面あるいはそういう形での情報交換の方が、例えばコスト的にも大変有利だということとも考へられるわ

けでござりますので、当面、現在の法改正で意図しておりますのは、業者間の情報交換を中心とする一つの情報交換組織ということで構成をしてい

るわけでござります。

て規制緩和のときに問題に挙げられたように、確かに公的なものじゃないけれども、しかし、業界が事実上締め出すような基準なりを設定しているというようなことになりかねない。そういうことにならないもののなのかどうかということについて

お伺いして、質問を終わります。

○小野政府委員 今、建設大臣が指定する者の講習受講者について、例えば宅建主任者試験の一部を免除する、こういう規定を現在改正法の中に入れてはいるわけでございますが、これにつきましてのお尋ねでござりますけれども、宅地建物の取引の実情とかあるいはトラブルの実態を踏まえますと、いわゆる宅地建物取引主任者がいるというだけではなくて、業務に現に従事する従業者、これらの資質向上を図るということは大変大事でございます。通常は、宅地建物取引主任者のもとに何人かの従業者がおりまして、それによつて、顧客と接し通常の業務を行い取引が成立する、こういう実態でございます。その従業者の資質向上といふことが不動産取引では大変重要でございまして、現在、そういう従業者に対するいろいろな講習もやつておりますけれども、そういう講習の受講者の拡大を図るためにインセンティブにならないかというふうにも考へておるわけでございま

のは理屈にならないと思うのですね。そんな守秘義務のかかるようなものを登録するわけじゃないでしょう。だって、不動産屋に行つたら壁に張っているじゃないですか。そういうものを入れるわけでしょう。そうであれば、たくさんの消費者がアクセスできるようになりますのいいし、しかも、その気になれば、こういうところにアクセスして、ハッカーじゃないけれども、簡単にそんなところに乗つているぐらいの情報なんかとれるのじゃないですか。しかも、少なくともそういうシステムに入つていれば、業者が知つていて、それは、業者だけが守秘義務を持つてやるんですといふような考え方というのはどうも納得できませんし、本当の意味で利便性になるとは思えない。ぜひ今後再検討していただきたい。

うような考え方というのはどうも納得できないし、本当の意味で利便性になるとは思えない。ぜひ今後再検討していただきたい。

建設大臣が指定する者については、免除するということをやる。これはやり方によつては、例えば建設大臣が、非常に関係の深い業界がやつてゐるところだけを指定してしまうというようなことになりかねない。例えば、専門学校とかいろいろなところが新しい事業としてそういうことを教える機関をつくりたいと思ってやろうとしても、建設大臣は指定してくれない、かなり高レベルのものをつくるらうと思つても、してくれない。こういうことは運用の仕方によつては、これまでも、かつ

適切な業務を行つてゐる、講習を行つてゐる者を選んで、それを指定してやらせたい、こういうふうに考えておりまして、御指摘のよう、いろいろな意味での範囲の中で一方的に、講習をやつてゐる者を特定の者をピックアップして、例えば

それと利益を付するというようなことはならぬい、また、そうするようなことがあつてはならないというふうに考えております。

○山本(幸)委員 ちょっとと気になつたのですが、現存の公益法人の中からしか指定しないのですか。そんなこと書いてありますか。

○小野政府委員 具体的に、人材育成等に実績のある既存の公益法人の中から適格な者を選定した

い、こういうふうに考えてあります。

○山本(幸)委員 ちょっとと気になつたのですが、現存の公益法人の中からしか指定しないのですか。そんなこと書いてありますか。

○小野政府委員 具体的に講習をやつてゐる者で、公益法人の中からしか指定をしないというこ

とはないわけでござりますけれども、実際に人材育成等に実績のある既存の公益法人の中から選ぶ

たいというふうに考えております。

○山本(幸)委員 ちょっと時間が超過して申しわけないので、大臣、そのところは十分気をつけさせていただかない、もう公益法人になつてしまふと、関係のある宅建協会がやつてゐるものだけになつてしまふとか、そういうことになつてくるのですね。それはまた問題なんです。

○野坂国務大臣 山本先生の御心配の向き、そ

うことはないよう、我々は、公益法人といふのは利益を追求しない法人でありますから、そういうものの中から選ぶといふことが一点。あるいは、宅地建物取引業務の実情に精通をして、従業者に対し実用性の高い適正な講習を行う必

要がある、そういう意味で適格な者を公平公正に指定をしたい、こういうふうに考えておりますの

で、今後とも、監視をいただくと同時に、御指導

をいただければ幸いだと考えております。

○山本(幸)委員 以上で質問を終わります。

○遠藤委員長 次に、堀込征雄君。

○堀込委員 社会党の堀込でございます。

私も都市緑地保全法を中心にお伺いをしたいわ

けであります、今前段、山本先生が、住民参加の都市計画という立場から、極めて傾聴すべき御

質問をされておりました。私もやはりこの法律を

見て、一体国がここまで手とり足とりやる必要が

あるのかなという印象でございまして、時あるかも地方分権法、国会で今議論されてお

る。政治改革に統いていろいろな経済改革や行政

改革を通じながら次の時代をつくつていこう、安

定した社会をつくるために大胆な改革が必要なん

だということになつてゐるのでですか。

○小野政府委員 具体的に講習をやつてゐる者

階にあるわけであります。

先ほども御質問ございましたように、やはり町

づくりの主体は住民であり地方自治体であるべき

であろう。住民の要望や要請、期待、そういうも

のを受けながら緑豊かな町づくりを進めていくと

いうのが、やはりそういう基本スキームがあつて

そして国がそれに対して支援をしていくといふ基

本的なスタイルがあるべきだというふうに思うわ

よく地方分権で私も中央省庁の皆さんとお話を

するのですが、それは理論上はよくわかる

だけでも、なかなか受け皿として県や市町村

の体制がそこまでいっていない、これはもう人的な仕組みとかいろいろなことがあるのでしょうか。

○野坂国務大臣 山本先生の御心配の向き、そ

けであります、自治体がやらないから中央がかねや太鼓をたたいてある程度やらないとこの国はうまくいかないよという発想が根底にあるのでは

ないかなという感じをどうしても受けるわけでございまして、その点について、先ほどかなり突つ込んで議論、山本先生の場合にいただきまして

れども、重ねてひとつ考え方をお聞かせをいただ

きたいと思います。

○近藤(茂)政府委員 先ほども答弁させていただ

いたわけでござりますが、先生、町づくりに関し

ましては地方公共団体、市町村であり住民という

この点については私どもも基本的な認識として持つてゐるわけでござります。したがいまして、

今回の都市緑地保全法の一部改正につきまして

も、いわゆる法的枠組みを用意する、そうすることによって、先進的な公共団体の中にはそういう

取り組みを進めてゐるわけでござりますが、法的

枠組みとして整備することによつてさらに一層推進していただきとともに、その他の公共団体にお

いてもそういう動きをしてほしい、それが第一

の目標ということでござります。

したがいまして、その場合にも、できるだけ地

域の特性が生かされるように基本的な枠組みにと

どめて、きめ細かい制度の仕組みといふのは避け

るよう配慮したところでござりますし、今回の

都市緑地保全法の一部改正に關しまして、國建設大臣が関与するという部分は一切ございません。

○堀込委員 お話は大体わかりましたが、要すれば、先進的なところもあるし少しおくれたとい

うか、余り熱心でない自治体もあるので、やはり霞

が関で用意ドンとやらないと日本の市町村といふのはうまくいかないよというのが一つあつた。もう一つは、どうしても税制やいろいろな仕組みが末端まで行つておつて、やはりそこを考えると中央でやらないと都市計画も町づくりもうまくいかない仕組みに日本の機構はなつてしまつてゐるのだということでありまして、それは今の答弁でようくわかつたわけであります。ですから、そういう中でいろいろな改革がやはり必要なんだなとう感を実は今強くしたわけであります。

そこで、もう一点お伺いをしておきたいのです。それが、いろいろどういうふうに展開されたかと申しますと、まあいろいろな配慮はあつたというふうに思いますが、例えば平成三年に生産緑地法の大改訂をやつてゐるわけであります。サラリーマンの住宅不足を何とかしなきやいけないというよう

みがなければ、大蔵省の方、なかなか相談に応じていただけない。

○堀込委員 さらにもう一つ、これも制度としてはもう既に確立されているわけでございますが、いわゆる特定公益増進法人という税法上の寄附金制度の特例制度がござります。これもやはり法的な枠組みとして位置づけることによつて、初めてそういう大蔵省の指定をお願いしていただきたいと、いうことで、そういうたった指定がされますが、個人の寄附についても課税所得から控除される、あるいは法人につけて位置づけることによつて、初めてそういう大蔵省の指定をお願いしていただきたいと、いうことです。

○近藤(茂)政府委員 いたしまして、個人の寄附については損算算入の限度額が二倍になる、こういったことを意図いたしまして最小限の法的な枠組みとして構成した、そういうことでございまして、で、先生御指摘の基本的に日常生活にかかわる町

で、先生御指摘の基本的に日常生活にかかわる町も、いわゆる法的枠組みを用意する、そうすることによって、先進的な公共団体の中にはそういう

な発想が主に立つてやられたという経過があるわけでありまして、今私ども、このバブルの後遺症で日本経済、これ大変な円高やいろいろな問題を抱えて何とかしなきやならぬという状態にあるわけでありまして、一方で土地価格も下落をしたあるいは鎮静化している。バブル期があり、その後遺症がありというそういう時の流れの中で都市計画、町づくりというのが、一貫した心棒といいますが、思想というようなものがやはりあるべきなんじやないだろうか。

くり、さらには渋滞対策等の交通問題あるいは高齢化社会に対応した町づくり、そして今回の阪神・淡路大地震における安全性という重要性の再認識、いろいろな課題があるわけでございますが、この五年間ぐらいの課題の中で中心的な課題というのは大きく二つあるかと思います。

一つは、先生御指摘のとおり、大都市における住宅宅地対策という観点、同時に、法律制度としては、それほど頻繁には国会に提出されなかつたわけですが、景観とか環境とか文化化といふ観点からの質の高い町づくりという関係でございまして、先ほど先生御指摘されました生産緑地法の一部改正につきましても、実は緑、景観、環境という観点からはできるだけ残しておきたい、しかしながら、住宅宅地対策も内政の最大の課題になつてゐる。

そこで、都市に緑地を保全して、さらに緑や豊かな環境に配慮した町づくりを進めるということでありまして、市民緑地制度あるいは緑地協定などとか管理機構制度だとか、いろいろなことを今度の改正でうたつてあるわけでありまして、これはやはり今ある緑をどう保全するかという視点が中心なんだなというふうに思うわけであります。これからやはり、そうはいつてもいろいろな市化が進み、その際、どういう町づくりをするかという問題がまた別途出てくるんだろう。私は、そういう意味では、これから都市づくりの中でも農林地はどう生かすかというようなことはやはり着目してしかるべきなのではないか。

一方で、無制限な開発やスプロール化は阻止しなければなりませんし、そういう意味で、この間ちょっとと新聞報道になりましたが、例えば三大都市圏で耕作放棄地が、東京二十三区と大阪名古屋市を除いて五千六百ヘクタールぐらいあるんだ。これらは農業振興地域だとか市街化調整区域になつてているわけでありまして、そのままどう

る相談したりあるいは情報交換をしているところでございますが、基本的には中央省庁の間で施策の統一性、こういったことについては十分気をつけているところでございます。

具体的な対応としては、私どもの基本的な考えとしては、市街化調整区域における農地あるいは耕作放棄地についても、この緑の政策大綱の中できちんと位置づけて活用してまいりたいという考え方方は基本的にとっているところでございますし、例えば今回の緑地保全法の一部改正に出でてくる新しい市民緑地の制度におきましても、農民の同意が得られれば、もちろん一番いい形は、例えば全面的に買収させていただいて都市公園という格好で対応するのがいいわけございますが、なかなか所有権は手放したくないという考え方方が強いのが一般的でございますが、その場合でも、当面でもいろいろと利用させていただけるものについてはこういった制度を活用して、全体としての緑の創出、保全、活用していきたい、このように考えているところでございます。

○堀込委員 ぜひそういうふうにお進めをいただきたいと思います。

そこで、どのようにして緑豊かな国土づくり、町づくりを進めるかという視点でありますから、私は、地方自治体は自治体で相当今も御努力されているな。例えば生け垣に補助したり苗木の配布を

私が言いたいのは、そういう意味で、その土地にかかる建設省あるいは農水省あたりがもう少しチームワークをきちんとしながら、計画をきちんと樹立しながらそういう土地利用を含めた対策を講じていく必要があるんではないか。こういうふうに思うのですが、いかがでしょう。

○近藤(茂)政府委員 農地の活用につきましては、先生御指摘のとおり私ども非常に重要であるというように考えております。特に都市計画それから農村、農業振興地域、いわゆる農振地域、こういった農林省関係の土地利用計画との調整といふのは非常に重要であるということで、実は定期的に構造改善局と都市局とは連携をとつていろいろ

やつたり、あるいは景観条例をつくって建造物だけじゃなくて緑の保全もやっているとか、あるいは緑の祭典なんかのイベントなんかも時折やつて、市町村なんかも相当努力はされているなどいう実態が一方ではあると思うのです。

しかし一方で、日本の自然環境全体を見ると、例えば、これはもう大臣が本当に造詣の深い方でありますから、林業が衰退している、国有林も民有林も山が荒れてどうしようもないというような状況も一方ではある。一方で木材輸入、熱帯雨林が消失しているのは日本が猛烈な輸入をやつてているせいだとかいうような声すらある。私は、都市緑地の保全も、今回の改正を含めいろいろな対策を

講じながらしきりやつていくことは大事だ。

同時に、やはりそういう林業対策なんかもしつかりやつたり、国民が森林浴なんかできるよう環境をきちんとつくつたり、あるいは、この間都知事選に出た岩國さんが出雲市長時代にやられたように校舎や保育園なんかをどんどん木造にしたり、そういうようなことをしながら子供たちにも木のぬくもりを感じさせていくというような、そういうトータルな総合的施策がやはり考えられていくべきではないか、あるいは積極的にとられていくべきではないか、このように思うわけございまして、そういう面でぜひ、そういう施政策の総合的な展開に向けて御努力をいただきたいという希望を持っていますが、大臣にぜひ一言、その辺についてお考え方をお聞かせいただきたいと思います。

○野坂国務大臣 堀込委員のおっしゃるとおりでありますし、先ほども山本委員からも市民参加、国民参加による都市計画論をぶつけていただきました。私も、今緑というものは渴望しておるというのが国民の声だと思っております。そういう意味で、国民の参加と協力がなければ立派な都市計画といふものはできていかないんだろう。それで、緑に対する国民の意識を今こそ喚起しなければならないと思っております。先生から御指摘があつたように山が荒れておる、そして水害、公害等が出ていく、この現状というものを我々は農水省とも十分連絡をとつて、緑を大切にしていかなければならぬ、こういうふうに思つております。

よく皆さん方がおっしゃるように、人間と自然とは共生すべきだ、美しい景観の形成をやるべきだ、緑を活用した多様な余暇の空間づくりをやれ、今もあなたがおっしゃつたとおりであります。イベントその他も行われておりますが、そういうことを基本にして、例えば大都会である三大都市圏にしても、簡単に言えばサンサン・グリーンプランといいますか、緑を三倍にしようじやないか、いやいや、都市に三割の緑の空間が必要である、高木、三メーター以上の木は三倍にしてい

こうというような政策を立てて、民間の御協力もいただいて、管理は我々がしますから開放していただけますかという姿をとつて、緑というものを、都市の中に三割程度の面積が必要である。だから、おつしやつたように、生産綠地法、こういうもの農業に理解を示す市民、そういう一体感をつくつて、この緑のといいますか、自然と人間が文字どおり共生していく社会を建設省としても真摯に検討して、前向きに進めてまいりたい、こういうふうに考えております。

○堀込委員 終わります。

○中島武委員 私は、最初に宅建業法の改正案について質問をいたしたいと思います。

今度の改正案については、現行の専属専任媒介契約に加えて、専任媒介契約を締結したときにも指定流通機構への登録を義務づけるなど、機構の整備を通じて不動産業界の中にある取引市場の閉鎖性や不透明性を排除する。また、免許の基準に暴力団による不当な行為の防止法に違反し、罰金刑に処せられた場合を追加したこと。さらに、免

許の有効期間を三年から五年にする、届け出事務の簡素合理化など、このことは自治体の負担軽減につながる。さらに、重要事項説明制度をきめ細かくする。取引主任者の監督処分の強化、禁止事項の追加。いろいろ、全体としてこれは消費者の利益と業界の不透明さを改善しているということは評価できると私は思つております。

しかし、実際に自治体の意見を聞きますと、一番苦しいんでいる問題というのは、免許業者が無免許業者に地上げや明け渡しを依頼をする、この問題が一番困っている問題なのですね。

実は私自身も、大阪の方で暴力団にまがいの者が明け渡しを非常に暴力的にやるという事態を現地調査したこともありますし、また、その問題について建設省に指導を要請したこともあります。

それで、今度のこの法案で、無許可業者が暴力団である場合が多いのですけれども、今度の改正

案でこのような行為を取り締まるということがはつきりできるようになつたのかどうか、この点についてまず最初に伺います。

○小野政府委員 お答えをいたします。

最初に、無免許業者あるいは名義貸しの禁止に違反する行為、これにつきましては現行法で当然のことながら罰則の適用もあるわけでございません。これも厳格に運用していくということは大変大事だと思つております。

それから、今回の改正案におきましては、業務に関する禁止行為というのを第四十七条の二といふのを新たに追加をいたしました。宅地建物取引他の従業者の禁止行為といつしまして、契約の締結をさせるあるいは契約の解除を妨げるために相手方を威迫する行為、こういうのを正式に定めます。

今先生御指摘の暴力団関係者等の地上げ行為として、これに違反する者があつた場合には宅地建物取引業者は例えば業務停止処分その他の監督处分の対象になる、こういうようなことによつて、手方を威迫する行為、こういうのを正式に定めます。

今先生御指摘の暴力団関係者等の地上げ行為といつたようなものにも対応するようなことが可能だと考えております。

さらに今回、新たな免許基準として、改正法におきましては、暴力団員による不当な行為の防止等に関する法律、いわゆる暴力団対策法でございまますけれども、これに違反して罰金等の刑に処せられた者、これが現実に役員の中にいるということを免許基準として追加をすることにしております。

この暴力団対策法において、暴力団員に暴力的な要求行為を依頼したり、あるいは中止命令に従わない場合に罰金等の刑に処せられたということになりますと、例えば宅建業者がその罰金刑を受けたということになりますと、免許の取り消し処分の対象になるということもございまして、いろいろな観点から、先生御指摘のような暴力団関係者による地上げ行為といつたような、そういうことがきちっと取り締まれるような、あるいは防

しているところでございます。

○中島(武)委員 阪神大震災からもう三月が過ぎようとしているわけですけれども、依然として多くの方が避難所暮らしを続けています。事態の改善は非常に遅々として進んでないと言わざるを得ません。

阪神地区、神戸市内の被災者のみなさん謹んで災害のお見舞いを申し上げます。当社も神戸市の店舗は被害を受け閉店しておりますが大勢張つてあるのです。そのビルを見ますと、こういうことが書いてあるのです。

阪神地区、神戸市内の被災者のみなさんは、阪神地震の現状をお伝えしますと既に神戸からの移住者が多く、大阪市内の物件もすごい勢いでなくなつております。

すぐには動けないみなさんにも誠意をもつてお応えします。どこからでも結構です。すぐお電話ください。

こういうビルが張つてあるのです、こういうビルが。

これは、実は多くの被災者の皆さんは住宅を確保することができないで、それで困つていらっしゃる、そこにつけ込んで、家賃や敷金の便乗値上げをやつたり、あるいは悪質な地上げ行為を行なう、そういう可能性というのは非常に多いのですね。現実に、私もいろいろ聞いている点もあります。そういうことは建設省としてはよく把握しております。

おられるのかどうか。また、どんな防止策をとつていらっしゃるのか、このことについてお尋ねします。

○梅野政府委員 ただいま御指摘の点で、一つはいろいろなそういうトラブルにつながりかねないいろいろな問題が起こるわけでございまして、いろいろな観点から、先生御指摘のようないろいろな体制をとらなければいかぬということで、現在総合的な御相談が十分行えるよう、そういう御相談がございますけれども、それをさらに、至急

八ヵ所まで広げていこうといふやうなことで、そういう便乗的な、いろいろなことをおやりになることに伴いますトラブルが、できるだけきちんとした形で情報を把握したり、相談に応じられるような体制をやって、御迷惑が及ばないようにしていくことが肝要ではなかろうかということを取り組んでいるところでございます。

○中島(武)委員 私もいろいろな調査を行つたり、また訴えを受けています。これは二件あるのですけれども、被災者の人に対する一方的な契約解除なのですね。いずれも伊丹市におけるものでありますけれども、地震によつて家が倒壊する危険がある、出でていつてくれ、こういうことを書面をもつて、みんな通告をしてくるわけです。こういう非常に困っている状況、それでまた地震で傷ついたりなんたりということは事実なのですけれども、それをよいことに、出でていつてくれ、こういうことを一方的に通告をするというのは甚だけしからぬと私は思つてゐるのですよ。

もう言うまでもありませんけれども、罹災都市借地借家臨時処理法が施行されているのですね。

そこで言つていることは何かといえば、土地賃借権の優先的な取得ですよ。それから借地権の優先的譲り受け、それから再建築後の建物の優先賃借権です。それから、地代家賃、敷金などの借地・借家条件について協議がまとまらないときは、裁判所に申し立てて裁判で決める事ができるなどなど、いろいろな措置がとられることになつてゐるのです。

ところが、今申し上げたように、こういうのがいろいろ出てくるのですよ。だから私は、法務当局ともよく連携をして、こういうことが行われないように万全を期すべきだと思っています。

こういう点について、具体的なことについても、業者についてこういうことがやられていると

いうことを建設省に持ち込んだ場合には、特に質借人に被害が及ばないよう、個別具体的な問題も指導してもらいたいと思うのですけれども、その点はどうですか。

八ヵ所まで広げていこうといふやうなことで、そういう便乗的な、いろいろなことをおやりになることに伴いますトラブルが、できるだけきちんとした形で情報を把握したり、相談に応じられるような体制をやって、御迷惑が及ばないようにしていくことが肝要ではなかろうかということ取り組んでいるところでございます。

○野坂国務大臣 御案内のように、政令できちんとしておるわけですから、借地借家法に基づいて政令でやつたと。

私どもは中島さんからは随分おしかりを受けま

したけれども、建設省としては、約束どおり仮設

住宅が建つたのですね。もう三万戸は終わつて、い

るいろいろ事情がありまして、これの配分は地方自治

体がやるわけですよ。したがつて、今は一万四千

ぐらいなんです。入居者はまだ半分にも足りな

い。我々は、命がけでつくってきたというような

状況からして、厚生省なり地方自治体にもお願い

しておるわけです。だから、そういう点をきちんと

して、人の弱みにつけ込むようなそういう業者

に対してはきちんと地方自治体から対応するよ

うに、そういうことは我々から連絡をしておりま

す。

したがいまして、なぜ入れないのかということ

の原因を究明しておりますけれども、やはり不便

であるとか、自分のうちがいいとか。行ってみま

すと、ごらんになつたと思いますが、お住みには

なつておりますが、荷物がたくさん入つております。

そういう点についての改善を行つて、当初

四万戸で私は間に合うのではないかと。今は

避難所にいらつしやるのは五万四千ですから、そ

れらの仮設住宅を十分活用すれば、また他の府県

等にもできておりますから、十分で得る。だん

だん落ちつかれてまいりまして、自分のお宅を修

理をしてお入りになつておる方がたくさんあります。

そういうことで、大阪の悪質な業者のそういう

点については、明確に我々としても地方自治体と

連絡をとつて対応していかなければならぬ、こうい

うふうに思つております。

○中島(武)委員 ちょっと関連して、私申し上げ

て、またお尋ねしたいと思つてゐる点があります。

それは何かといふと、最近目立つておりますの

は、貸し主側が、原状回復といふやうなことで、

八ヵ所まで広げていこうといふやうなことで、そ

ういう便乗的な、いろいろなことをおやりになる

ことに伴いますトラブルが、できるだけきちんと

した形で情報を把握したり、相談に応じられるよ

うな体制をやって、御迷惑が及ばないようにして

いくことが肝要ではなかろうかということ

で取り組んでいるところでござります。

八ヵ所まで広げていこうといふやうなことで、そ

ういう便乗的な、いろいろなことをおやりになる

ことに伴いますトラブルが、できるだけきちんと

した形で情報を把握したり、相談に応じられるよ

うな体制をやって、御迷惑が及ばないようにして

が書かれているのですね。

それで、私が伺いたいのは、これに対して業界からどんな反応があつたか。それが一つ。

時間がないから質問を並べます。

それから、建設省として、現在の中小企業保護政策といふのは行き過ぎて、いるというふうに思つておられるのかどうか。

それから三つ目は、委員会としては、委員会といふのは諮問機関ですね、委員会としては「行き過ぎた中小企業保護政策」という表現を修正するという意向なのかどうなのか。建設省としては、この「中間とりまとめ」の方向で今後の建設行政を行うのかどうなのか。

それから最後に、我が国の建設産業は、その圧倒的多数が中小建設業であつて、その保護育成対策を抜きにして建設産業政策を立てるとはできないと私は思うのです。それをさきのような表現を公然と「中間とりまとめ」で出すところに、全体の目指す方向性、つまり中小零細業者の切り捨ての意図を感じるわけです。現在でも大手の支配が強まつて、中小業者は非常に苦難にあえいでおりまます。この点は、大臣、最後のところはどんなんにお考えなのか、大臣のお考えを承りたい。ちょっと時間がないものだから、まとめて申し上げます。申しわけない。

私は、緑地保全法の問題について一言だけ伺いたいと思うのです。

「緑化協定」というものは非常にいいと思つて

いるのですけれども、これは、実際に締結されている状況といふのは県によつて非常にばらばらなのです。多いところもありますが、少ないところもあります。これは何でこんなふうに違つてくるのか。それから、政府としても積極的な推進策を講ずるといふことが必要だと思うのですけれども、この点も一体どういうお考えなのかといふことについてお尋ねしたいと思います。

時間がないからということで、大変まとめての質問になりましたけれども、順次お答えください。

の課題だ、こういうふうに認識をいたしております。

○小野政府委員 最初に、新建設産業政策委員会で新しい建設産業の取りまとめをしていることは事実でございますが、先生御指摘の点は、今いろいろな各団体の意見を求めるために、あくまでもたたき台として委員会でつくつてあるものでございまして、既に新建設産業政策委員会で方向性を定めたというのでは決してございません。幸いなことに、各団体からいろいろな御意見をいただいだおりまして、御意見の一端を紹介いたします。

と、例えば、中小企業対策は大変重要なことは言うまでもないとか、あるいは技術力のある業者を的確に評価する仕組みが重要であるとか、優良な中小建設業者の方々が一ランク上で挑戦できるような仕組みをつくつてもらいたいとか、いろいろな御意見をいただいております。したがいまして、私どもはそのような御意見を十分勘案して、真に必要な意味の中小企業対策と、いうものをきちっとこのビジョンの中でも定めていきたい、こういうふうに考えておるところでございます。

御案内のように、建設業者の九九%は中小企業でございまして、中小企業の方々は、住宅・社会資本の整備を初め、災害復旧とか地域の雇用について大変大きな寄与をしていただいているわけでござります。私どもは、この中小企業の方々の建設業界の中におけるいろいろな役割といふものは十分認識いたしております、今後とも国の中企業対策に沿つて産業政策を進めていきたい、こ

ういうふうに考えております。

今局長もお話をしましたように、九九%は中小企業だ、五十二万の業者の生活権と生存権がある、このように認識はしておりますが、正しく一生懸命に国民のために奉仕をする、そういうような業者については積極的に我々は支援していくなければならぬ、そう思つております。ただ単に利益を、中間マージンを取るというだけの業者についてはこれから厳しく対処していく、こういう意味で「行き過ぎ」ということはそういう意味でござりますが、全体の中小企業に行き過ぎた保護政策だといふふうな御理解がありますので、その辺は、賢明な中島先生については、よく理解と納得を、そしてお得意の合意をしていただきますようお願いをいたします。

以上でございます。

それから、「行き過ぎた中小企業保護政策」という言葉がありますね。これは削るのですか、どうするのですか。

その点を、その二つを明快にひとつ答えてください。

○小野政府委員 先ほど御答弁いたしましたとお

り、あくまでもたたき台としての第一版が出たと

いうことでございまして、現在、新建設産業政策大綱の取りまとめのための議論をしております

ペーパーでは、「行き過ぎた中小企業保護政策を

見直し」という表現は削除されております。

○野坂國務大臣 そのとおりでございます。

○中島(武)委員 終わります。

○中島(武)委員 これにて両案に対する質疑は終りました。

いたしました。

○遠藤(茂)政府委員 緑化協定の問題でございま

すが、先生御指摘のとおり、私ども緑化協定制度の活用というのは非常に重要な問題だと考えております。そして、実態につきましては、先生これまた御指摘のとおりばらばらで、東京圏、大阪圏は比較的活用されているわけでございますが、中京圏の場合は、大都市においてまだ活用が足りない。基本的に、この緑化協定制度につきましては、住民の方々の理解、協力、これが非常に重要な問題が、まさに本当に努力をしておられる方々とおり可決すべきものと決しました。

○遠藤委員長 本案に賛成の諸君の起立を求めます。

〔賛成者起立〕

○遠藤委員長 起立総員。よつて、本案は原案の

案について採決いたしました。

○遠藤委員長 本案に賛成の諸君の起立求めます。

〔賛成者起立〕

○遠藤委員長 起立総員。よつて、本案は原案

に対し、野田実君外四名より、自由民主党・自由連合・新進党・日本社会党・護憲民主連合、新党さきがけ及び日本共産党的五派共同提案による附帯決議を付すべしとの動議が提出されております。

提出者より趣旨の説明を聴取いたします。北村直人君。

○北村委員 ただいま議題となりました宅地建物取引業法の一部を改正する法律案に対する附帯決議案につきまして、自由民主党・自由連合、新進党、日本社会党・護憲民主連合、新党さきがけ及び日本共産党を代表して、その趣旨を御説明申上げます。

案文はお手元に配付しておりますが、その内容につきましては、既に質疑の過程において委員各位におかれましては十分御承知のこところでありますので、この際、案文の朗読をもつて趣旨の説明にかえることいたします。

宅地建物取引業法の一部を改正する法律案に対する附帯決議(案)

政府は、本法の施行に当たっては、次の諸点に留意し、その運用について遺憾なきを期すべきである。

- 一 宅地建物取引業の実態にかんがみ、悪質な業者を排除し、資質の向上及び業務の適正化に努めるとともに、中小業者の育成に十分配慮すること。
- 二 重要事項説明の充実・合理化に当たっては、宅地建物の取引に関する苦情・紛争の未然防止に資するよう配慮するとともに、苦情・紛争の円滑な処理に努めること
- 三 指定流通機構が健全にその機能を発揮するよう、制度の趣旨等について周知徹底を図るとともに、機構相互の情報交換が円滑に行われ、消費者の利便の増進に結びつくよう十分な指導・育成に努めること。
- 四 免許有効期間の延伸について、消費者の業者選択などに支障が生じないよう閲覧制度を充実するため、変更届の励行につき、

適正な指導を行うこと。

以上であります。

委員各位の御賛同をよろしくお願い申し上げます。

○遠藤委員長 これにて趣旨の説明は終わりました。ありがとうございます。

本動議に賛成の諸君の起立を求めます。

〔賛成者起立〕

○遠藤委員長 起立総員。よって、野田実君外四名提出の動議のとおり附帯決議を付することに決しました。

この際、建設大臣から発言を求められておりますので、これを許します。建設大臣野坂浩賢君。

○野坂国務大臣 宅地建物取引業法の一部を改正する法律案につきましては、本委員会におかれまして熱心な御討議をいただき、ただいま全会一致をもつて可決されましたことを深く感謝申し上げます。

今後、審議中における委員各位の御高見や、ただいま議決になりました附帯決議の趣旨を十分に尊重してまいり所存でございます。

ここに、委員長初め委員各位の御指導、御協力をもつて可決されましたこと深く感謝申し上げます。どうもありがとうございました。(拍手)

○遠藤委員長 御異議なしと認めます。よって、

そのように決しました。

○遠藤委員長 お詫びいたします。

員会報告書の作成につきましては、委員長に御一任願いたいと存じますが、御異議ありませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○遠藤委員長 お詫びいたします。

員会報告書の作成につきましては、委員長に御一任願いたいと存じますが、御異議ありませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○遠藤委員長 御異議なしと認めます。よって、

そのように決しました。

審議中における委員各位の御高見につきましては、今後その趣旨を生かすよう努めてまいる所存でございます。

ここに、委員長初め委員各位の御指導、御協力に対し深く感謝の意を表し、ごあいさつといたします。ありがとうございます。(拍手)

○遠藤委員長 お詫びいたします。

ただいま議決いたしました両法律案に関する委員会報告書の作成につきましては、委員長に御一任願いたいと存じますが、御異議ありませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○遠藤委員長 御異議なしと認めます。よって、

そのように決しました。

建設委員会議録第二号中正誤	
ペジ 三 二 一 末	段行誤 一 薩摩峰 薩摩峰
七 一 未七	共同構 一 生のコンブラン 生コンブラント
八 九 三 二 一 末	正 地上に 地下に 共同溝
九 九 三 二 一 末	效果とか 効果とか 規程 規程

第三号中正誤

ペジ	段行誤
六	一 薩摩峰
七	一 薩摩峰
八	一 薩摩峰
九	一 薩摩峰

第四号中正誤

ペジ	段行誤
六	一 薩摩峰
七	一 薩摩峰
八	一 薩摩峰
九	一 薩摩峰

第五号中正誤

ペジ	段行誤
六	一 薩摩峰
七	一 薩摩峰
八	一 薩摩峰
九	一 薩摩峰

第六号中正誤

ペジ	段行誤
六	一 薩摩峰
七	一 薩摩峰
八	一 薩摩峰
九	一 薩摩峰

第七号中正誤

ペジ	段行誤
六	一 薩摩峰
七	一 薩摩峰
八	一 薩摩峰
九	一 薩摩峰

第八号中正誤

ペジ	段行誤
六	一 薩摩峰
七	一 薩摩峰
八	一 薩摩峰
九	一 薩摩峰

第九号中正誤

ペジ	段行誤
六	一 薩摩峰
七	一 薩摩峰
八	一 薩摩峰
九	一 薩摩峰

第十号中正誤

ペジ	段行誤
六	一 薩摩峰
七	一 薩摩峰
八	一 薩摩峰
九	一 薩摩峰

第十一号中正誤

ペジ	段行誤
六	一 薩摩峰
七	一 薩摩峰
八	一 薩摩峰
九	一 薩摩峰

第十二号中正誤

ペジ	段行誤
六	一 薩摩峰
七	一 薩摩峰
八	一 薩摩峰
九	一 薩摩峰

第十三号中正誤

ペジ	段行誤
六	一 薩摩峰
七	一 薩摩峰
八	一 薩摩峰
九	一 薩摩峰

平成七年四月十九日印刷

平成七年四月二十日発行

衆議院事務局

印刷者 大蔵省印刷局